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Алексей Савватеев 

вопроса о «Фоме»3

Родился 13 декабря 1973 года в Москве. Окончил механико-
математический факультет МГУ, Российскую экономическую школу. 

Проректор Университета Дмитрия Пожарского, профессор Московского 
физико-технического института, научный руководитель Кавказского 

математического центра, ведущий научный сотрудник ЦЭМИ РАН, автор 
программы «100 уроков математики», реализуемой в нескольких школах 
России (и онлайн). Активный популяризатор математики среди детей 

и взрослых, автор книги «Математика для гуманитариев.  
Живые лекции». Женат, воспитывает пятерых детей.

Отвечает доктор физико-математических наук, 
популяризатор математики
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Какой материал «зацепил» 
лично Вас как читателя?

Мне очень понравились фотографии Юрия 
Канаева (с. 50) — это превосходные работы! 
Жизнь в больших городах оторвана от при-
роды и «земли», а эти фото напомнили мне о 
настоящей жизни, подарили глоток свежего 
воздуха в круговороте дел и забот. 

Зацепила меня и колонка главного редак-
тора (с. 6). Вокруг стало популярным считать, 
что нравственность не нуждается в религии. 
Но я уверен, что такая нравственность «под-
вешена в пустоте»: если ей, по ее мнению, 
что-то будет угрожать, то она легко оправдает 
себя саму за массовые убийства, террор и мрак 
(как уже много раз в истории бывало — взять 
тот же якобинский террор или красный террор 
под флагом «пролетарской нравственности»). 
Владимир Легойда хорошо объяснил, как все 
устроено, отрицательно ответив на вопрос 
«Возможна ли вообще нравственность вне 
религии?». Если бы я писал на эту тему, то 
написал бы почти теми же словами.

О чем бы Вам хотелось прочесть  
в будущих номерах «Фомы»?
Я бы хотел увидеть интервью с православными 
известными учеными. Например, с Николаем Тюриным. 
Он настоящий ученый, доктор физико-математических 
наук — к нему не придерешься в плане статуса в мире 
большой науки, в отличие от меня — в настоящее время 
в большей степени именно популяризатора. Или с 
Дмитрием Орловым, академиком РАН. Они должны 
помочь проложить мост между наукой и религией и 
объяснить, что видеть в этих сферах радикальные 
противоречия — признак глубочайшего невежества. 
Дело в том, что, как только вы перерастаете этап 
«поверхностного ознакомления» с наукой, как только 
вы копаете глубже, вам сразу становится очевидным Его 
участие во всем том, что вы изучаете. ф.

Какую публикацию Вы бы  
особенно порекомендовали тем, 
кто еще мало знает о вере 
и Церкви?

Когда я сам приходил к вере, меня мучили 
вопросы: почему болеют дети? почему уми-
рают невиновные? Время в Церкви расста-
вило все по местам в моей голове и душе.

Так что тому, кто только начинает свой 
путь к Богу, рекомендую прочесть матери-
ал «Почему страдают невинные?» (с. 14). 
Здесь хорошо растолковано, что такое пер-
вородный грех и почему он многое изменил 
в нашей жизни. Эта публикация поможет 
и в будущем отвечать на другие вопросы 
воцерковляющихся людей.
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Осень
  
Внутри меня осенняя пора. 
Внутри меня прозрачно и прохладно, 
и мне печально, но не безотрадно, 
и полон я смиренья и добра. 
  
А если я бушую иногда, 
то это я бушую, облетая, 
и мысль приходит, грустная, простая, 
что бушевать — не главная нужда. 
  
А главная нужда — чтоб удалось 
себя и мир борьбы и потрясений 
увидеть в обнажённости осенней, 
когда и ты и мир видны насквозь. 
  
Прозренья — это дети тишины. 
Не страшно, если шумно не бушуем. 
Спокойно сбросить всё, что было шумом, 
во имя новых листьев мы должны. 
  
Случилось что-то, видимо, со мной, 
и лишь на тишину я полагаюсь, 
где листья, друг на друга налагаясь, 
неслышимо становятся землёй. 
  
И видишь всё, как с некой высоты, 
когда сумеешь к сроку листья сбросить, 
когда бесстрастно внутренняя осень 
кладёт на лоб воздушные персты. 
  

Евгений Евтушенко
1964


